

EL AMPURDANÉS.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, LITERARIO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Precio de suscripción: por trimestre 9 rs. Estrangero 11 rs. Números sueltos 1 real. En los puntos donde no haya representante, podrá hacerse la suscripción enviando al Administrador del periódico 20 sellos de franqueo por trimestre. Anuncios á 12 mrs. la línea. Comuni-

cados á precios convencionales. Los suscritores tienen derecho de insertar gratis, una vez al mes, un anuncio de seis líneas. Este periódico sale todos los domingos. La Redaccion y Administracion en la calle de Caamaño, n.º 6. — CASINO FIGUERENSE.

INTERMITENTES.

Como legos en la materia, no pretendemos, por cierto, demostrar las causas de este mal, ni entrometernos en la ciencia, sino desvanecer preocupaciones añejas, que aun se tienen en alguna valía, sacando en el verano la fuerza de esta plaza, so pretexto de la enfermedad reinante en el país, como si reunieran mejores condiciones los puntos donde se la traslada y este fuera el único remedio.

En los días mas calurosos del verano pasado, se sacó la tropa de esta plaza, segun se cree, como precaucion higiénica ó preservadora de las intermitentes, marchando á la villa de la Bisbal, y como en uno de nuestros números de aquel entonces, ofrecimos rebatir con datos la preocupacion, cúmplenos hacerlo ahora que han llegado á nuestras manos, y si bien no podemos presentar demostraciones matemáticas, no obstante, son las suficientes para probar que si en otros tiempos aquel mal era el reinante en el país, en el día ha desaparecido casi por completo, con el bien entendido que, sin equivocarnos, podemos afirmar que aun en los años en que, por desgracia, se desarrolla tal enfermedad en el Ampurdan, no es Figueras la poblacion mas acometida, como tampoco su fortaleza.

Es verdad que en épocas pasadas, apenas se cambiaba la guarnicion; que al llegar la nueva á esta villa y su fuerte, se veía acometida de las tercianas, pero en el día es tan raro que suceda, que han pasado veranos enteros sin que se lamentara tal desgracia, y esto, que á primera vista parecerá inconcebible, se explica facilmente, si atendemos á que nuestro Ejército en la actualidad, se encuentra mejor atendido que en otros tiempos, y en un estado el mas brillante de limpieza, manutencion y vestuario, que casi puede decirse no tiene igual, ó al ménos rivaliza con los de las naciones mas adelantadas.

La agricultura, que, segun la opinion de algunos, se encuentra en un estado de grande retraso, ha adelantado mucho en el país, si comparamos la estacion presente con otras, pues muchos de los charcos han desaparecido dándose el correspondiente curso á las aguas; muchas tierras se han reducido á cultivo, y reinando en todas partes la limpieza rural, especialmente en esta villa y sus cercanias, bien que no hayamos llegado á la perfeccion, ó como fue-

ra de desear, ha venido á lograrse desaparecieran los miasmas fétidos, que son, sin duda, una de las primeras causas creadoras del mal.

Segun se nos ha asegurado, en la Bisbal tuvo la tropa mas enfermos de tercianas, que no habia tenido en esta villa y su fortaleza desde que vino, y lo que sí podemos afirmar es que la fuerza de Artilleria, que constantemente se encuentra en el castillo ó en esta villa, apenas se ha visto acometida, como tampoco la de la Guardia Civil y Carabineros, y eso que el servicio de estos dos últimos cuerpos, constantemente, puede decirse, es de noche y en despoblado.

El castillo de San Fernando contiene en su recinto las familias enteras de ayudantes, celador de fortificacion y conserge del mismo ramo ha ya mucho tiempo; y con todo y que en dichas familias hay niños, que es imposible guarden las condiciones higiénicas propias de la gente de mayor edad, no obstante, no se ha contado ni un caso de tercianas en muchísimo tiempo, segun se nos ha asegurado. Esto prueba que el mal no existe ya en el país como en otras ocasiones, pues, á ser así, no respetara á personas determinadas, cuando ha habido épocas en las que los naturales del mismo se han visto acometidos de una manera asombrosa.

Como llevamos dicho, y es indudable, la limpieza, la sequedad, y el abrigo de las variaciones atmosféricas, especialmente en las transiciones del calor á la humedad, son los mejores preservativos para atajar el mal, y las habitaciones no han de quedar en este punto descuidadas. Un buen cuartel de verano, será, pues, el mejor preservativo, y éste puede construirse á poca costa, sea en el castillo, sea en esta villa, por la sencilla razon de que si se verifica en aquella fortaleza, en cualquiera de los puntos que se encuentran en construccion, como son el hospital de sangre y otros, habria mucho trabajo adelantado, y si en esta villa, no habiendo necesidad de fortificarse, quedarian reducidos á los de una habitacion particular. Esto es tanto mas necesario, cuanto que, la plaza de San Fernando, honra y gloria no solo del país sino tambien de la Nacion, no puede ni debe quedar descuidada, por mas que hayan variado las circunstancias y las costumbres en el arte de la guerra.

JUAN DE PABLO.

UN GRAN TESORO.

CUENTO MORAL.

Medio siglo corria que los judíos habian sido espulsados de España, cuando el P. Ambrosio Contreras, religioso dominico, con cuatro individuos de su órden fué enviado al archipiélago filipino, para catequizar y civilizar á los salvajes de la isla de Luzon, los cuales habian saludado la llegada de nuestros viajeros como una aurora de paz y regeneracion. Diez años hacia que aquel sacerdote se ocupaba con fervoroso afan en tan santo ministerio, habiendo logrado, á merced de su persuasion y mansedumbre, atraer al Cristianismo numerosas tribus, que hasta entonces se resistieran á aceptar la palabra evangélica. Frisaba el P. Ambrosio en los sesenta años: estaba dotado de una constitucion robusta y de hermosa presencia, no ajada todavía, apesar de los once lustros que comenzaban á encanecer aquella arrogante cabeza.

Antes de regresar á España impetró la venia del General de su órden para visitar la China y el Japon; y es presumible que no concibiera tal deseo, si hubiese carecido de los conocimientos adquiridos en su juventud, especialmente en las lenguas y en las ciencias cabalísticas, para las cuales sentia una irresistible inclinacion. El lector dirá sin duda: ¿Cómo siendo un sacerdote cristiano y de tan apostólico celo, cómo podia dar ascenso á unas supersticiones que están en abierta pugna con las creencias religiosas? Respuesta satisfactoria no la hay; pero es lo cierto que, por mas de dos siglos, no solo las medianías, mas hasta varones de relevante mérito se fascinaron con tales absurdos, patentizando con ello cuán facilmente se alucina la condicion humana.

Las obras de Plinio, el jóven, las del inmortal mallorquin Raimundo Lulio y las del persa Loeman constituian su lectura predilecta. Si le deparaba la suerte el relacionarse con individuos cuya conversacion manifestase tendencias análogas á las suyas, aquel dia lo consideraba por venturoso, mostrando en los arranques de su facundia la exaltacion de que se hallaba poseído.

Una tarde del mes de Abril, estando en uno de los cafés de Calcuta, notó entre los asistentes á un judío de mediana es-

tatura, de anchas espaldas, de fisonomía hipócritamente dulce; pero de mirada brusca y sarcástica. Era verboso, muy amante de citas: ora mentaba á Galeno, ora á Licurgo, ya á Pufendorf, ya á Casiodoro, cuyas citas movieron al dominico á trocar su asiento, aproximándose al israelita, con el cual trabó el siguiente diálogo: Me parece que habeis leído mucho, dijo el catequista, y se conoce que teneis grande retentiva. — También conozco, respondió el circunciso, que vos, padre, sois español, y por el acento os creo catalán. — Lo soy efectivamente: Llers es mi patria. — No léjos de aquella villa nació yo, en un pueblo á la falda del Pirineo. — Con qué ¿sois también ampurdanés? — Sí, aquel país fué mi cuna; me llamo Matias Raclach, y queda en su comarca un hermano mio, á quien detesto con toda mi alma. — ¿Porqué razon hablais de vuestra sangre con tamaño encono? — Es que prefirió mi hermano abrazar la religion cristiana antes que abandonar la Peninsula. — ¿Y por eso le odiais? Si estaba convencido que la religion del Crucificado es la verdadera, se portó como varon prudente é ilustrado. — ¡Oh! si la hubiese abrazado á impulsos de la persuasion, lo aprobára yo; pero no fué la conviccion el móvil de su proceder; le conozco muchísimo: el apego á las riquezas, que es innato en mis correligionarios, es en él una pasion frenética, que puede arastrarle á cometer toda clase de infamias. Esa, esa fué la causal de haber renegado del judaismo. Júzgle capaz de constituirse en delator de sus paisanos y hasta de sus parientes mismos, si con ello se promete proporcionarse algun lucro. — Dejemos, Matias, una materia nada grata por cierto, y decidme si me fuera posible adquirir en esta ciudad algunos libros de mérito: es fama que se encuentran aquí hombres versados en las ciencias recónditas. — Así es la verdad, y sin ir mas léjos sabed que tengo en mi poder un manuscrito compuesto por el rabino Josaphat Prander, el cual fué vertido del hebreo al latin por Despaunterio: manuscrito cuya posesion no puede acarrearle ninguna de las riquezas prometidas al mortal venturoso que logre recorrer sin riesgo ni recelo la nacion cerrada, por mi desdicha, á los hijos de Israel. — ¿Qué es lo que oigo? — Sí, el talisman de que os hablo es un librito de magia y sortilegios, con cuya adquisicion se logrará descubrir gran parte de los tesoros que dejaron escondidos en España nuestros abuelos y muchos caudillos árabes y musulimes. — Y por él ¿cuánto pedís? — Mil reales. — Dejádmelo para que le hojee, dijo el P. Ambrosio, y añadió luego: No, no; guardadle en el bolsillo, y vámonos á un parage donde tengamos ménos centinelas de vista. En mútua conversacion hicieron rumbo hácia la grande Pagoda dedicada al Dios Vicnú, y sentándose en un lugar recóndito del templo, sacó el hebreo de su bolsillo un manuscrito en latin, y despues de haberlo besado respetuosamente, le puso en manos del fraile, quien al abrirlo topó con el fragmento siguiente:

«Otro de los tesoros de grande valía escondidos en España, se encuentra no lé-

jos del Pirineo oriental al N. E. de Perrelada. Consiste en la vagilla del último rey árabe de Zaragoza y en las joyas de los Amires de las ciudades de Barcelona, Gerona y Amer.»

Se continuará.

CASANDRA.

BOTÁNICA.

Continuacion.

Las fibras ó nervios que se distribuyen sobre todo en el disco de las hojas, forman una especie de red de la cual las mallas están llenas de un tegido celular que se llama parenquima. La epidermis es la película muy delgada y porosa que cubre los dos lados de la hoja. El lado ó faz superior liso y lustroso, sirve á la evaporacion de los fluidos que han circulado por la planta, y que exala, sobre todo durante el día, el oxígeno que continuamente renueva la atmosfera: de esa transpiracion de las plantas, es de donde proceden principalmente esas gotas cristalinas que, por la mañana, brillan con tanta pureza sobre sus hojas. La faz inferior está encargada de sacar los vapores de la tierra, absorber el ácido carbónico, producto de la respiracion animal que corromperia insensiblemente el aire que respiramos, y, en fin, de sacar de este mismo aire una parte de los jugos necesarios á la nutricion de la planta, los cuales forman la base de una segunda sávia, que vuelve á bajar por la corteza y produce el acrecentamiento del vegetal. Así pues, las hojas son para las plantas lo que los pulmones para los animales.

Las plantas poseen aun ciertos órganos accesorios que no se encuentran igualmente en todas ellas, como las espinas, que les sirven de armas defensivas; los pelos, que parecen destinados á la secrecion de cierto licor, los zarcillos (en las vides) y los asideros, que sirven á ciertos vegetales para trepar y agarrarse á sus apoyos.

Es sobre todo en la creacion de las flores que la naturaleza ha prodigado todas sus riquezas. La flor es, á los ojos del botánico, un aparato compuesto de los órganos de la fecundacion, que no se desarrollan sino en el momento de ejercer sus funciones destruyéndose en seguida. Esos órganos que constituyen la flor por entero, son los pistilos y los estambres: están comunmente protegidos por una cubierta formada las mas veces de dos partes distintas, el caliz y la corola.

El caliz es una abertura de la piel en la misma base de la flor, muy notable en los rosales, pero variado en sus formas; tiene á menudo la de las hojas y es comunmente verde. La corola es esta parte interior de la flor que brilla por sus ricos colores, y de cuyo seno se escapan los mas suaves perfumes. Ésta se compone de una ó muchas piezas llamadas pétalos: las flores dobles son aquellas que contienen mas pétalos que de costumbre.

Los estambres son esos filamentos delicados que se elevan de en medio de la flor, sosteniendo unas pequeñas antheras ó cápsulas llenas de una especie de polvo llamado pólen. El pistilo, colocado casi siem-

pre en el centro de la flor, recibe en su parte superior, llamada estigmate, ese polvo fecundante, que, por una série de transformaciones misteriosas se cambia en semilla destinada á reproducir la planta. Algunas veces estos órganos de la fecundacion no se encuentran en las mismas flores: entonces es cuando el soplo del aire y á menudo los insectos, transportan el pólen de los estambres á los pistilos. De ahí las razas híbridas, y á veces frutos de sabor detestable, como el melon fecundado por el pólen de la calabaza.

Se continuará.

BOITARD.—T. de S. T.

TEATRO.

Desde nuestra última ligerísima reseña de funciones, las que mas nos han llamado la atencion, por el desempeño de los actores, han sido «Fernan Gonzalez» y «D. Tomás». El Sr. Izquierdo representó con mucho brío y entereza dicho noble y arrogante castellano, y le acompañaron con seguridad en sus papeles los Sres. Lloveras y Agües. Como que el público no simpatiza, gracias á Dios, por las malas causas, solo á eso se debió, sin duda, que no fuese tan aplaudido como merecia el que representaba el rival de pésima ley de Fernan Gonzalez.

Todos los demás de la compañía que en dicha funcion tomaron parte, condujeron el drama á un éxito bien regular.

«D. Tomás» se ha visto otras veces mucho mejor representado que ahora, y, en nuestro concepto, el Sr. Agües fué quien salió mas airoso en él desempeñando el papel de asistente. No se adapta del todo el tipo de D. Tomás á las cualidades de actor que tiene el Sr. Izquierdo, segun hasta ahora las vamos conociendo. Es un papel mas difícil de lo que á primera vista parece. El festivo poeta Sr. Serra está diáfano en su talento penetrante mas que en otras en esta su quizá mejor composicion, y tan bella es su obra, tan natural, hay en ella tanto esa *difícil facilidad*, que agrada siempre al público, aunque el desempeño no sea mas que sostenido regularmente. La señorita Vargas no dejó nada que desear en su papel de criada algo abierta de genio; por manera que en materia de graciosa y gracioso estamos siempre de enhorabuena.

Aconsejarémos de buena fé á la empresa que, toda vez que se quiere esmerar en agradar ó complacer al público, no ponga en escena en días de fiesta funciones como «Los jueces francos», de tan trivial argumento y por otra parte tantas veces vista. Buenas entradas le proporcionarán, y se las deseamos de corazon, otras composiciones que, de algun aparato, puedan entretener la velada del domingo en la clase de trabajadores. Y debemos así mismo decir que al público figuerense también le gusta en el domingo alguna buena comedia de costumbres; pues, como aquí suele haber teatro en todas las temporadas, está ya demasiado acostumbrado á ver por las fiestas funciones de relumbron.

El público todo se felicita por quedarse el Sr. Jover entre nosotros. Conocedor del verdadero mérito, por las cuestiones habidas entre bastidores, temia perder á dicho inteligente artista. Mucho debe lisonjear al Sr. Jover el interés que se toman todos los espectadores por su persona.

Al hablar en nuestro número anterior de los que mas trabajaron y que mas espusieron su vida para sofocar el incendio ocurrido en el molino de aceite del Sr. Clará, omitimos, por ignorarlo en aquellos momentos, hacer particular mencion de los SS. Rivera, D. Simón Rebarter, D. José Roger (a) Fur-raca, D. Gerónimo Pujadas, D. Antonio Costa, D. Luis Calay, Sres. Bosch, padre é hijo, D. Alvaro Font, D. Narciso Vilar, Señor Arenols (hijo), D. Narciso Arbuset, D. Jaime Viñas, D. Mariano Oliveras y D. José Badalló; y nos apresuramos á hacer hoy públicos sus nombres para satisfaccion de los interesados. Sabemos de positivo que varios otros sujetos se encuentran en igual caso, pero no nos es posible continuar aquí sus nombres, por haber sido infructuosas cuantas investigaciones hemos hecho hasta el presente para averiguarlos.

VARIIDADES.

AL SR. D. RAMON SATORRES,
CONSUL DE S. M. EN CETTE.

LLETRA Á LA INMACULADA CONCEPCIÓ.

*Escoundés li rai
De vòsti courouno
Ou iéu mourirai*
MISTRAL.

María, ja estasas
Las alas del cor,
Blancor vos demanan
Per correr á Vos,
Y atmósfera pura
Per darne lo vol.

Avuy qu' estenéu d' estrellas
Vostre espurnejat mantell,
Deixáu caurer una de ellas
Al que per estel vos pren.
Pastora, vostras ovellas
Sols segueixen vostres pèus,
Pus viúhen de las flors bellas,
Que naixen dessota d' ells.
María, ja estasas etc.

Sóu, Mare, tan bondadosa,
Que sens pregarvos féu dons,
Com una esponjada rosa
Que al acostars' hi fa olor.
Lo cor hont lo dupte s' posa
Pensant en Vos sent l' amor,
Véu la vida mes hermosa,
Mes daurat li sembla l' sol.
María, ja estasas etc.

Dels Déus que lo grech fingia
Los noms als astres donà,
Mes lo vostre nom, María,
Ni l' pot un estel portar.
Sou tan bella com lo dia,
En que l' bon Jesus sou nat,
Tan pura qu' os tacaria
La fulla del liri blanc.
María, ja estasas etc.

D. CALVET.

GACETILLA.

FERRO-CARRIL.—El jueves último par-tieron de regreso á Barcelona los señores

de la comision del ferro-carril del Este y del Gobierno de S. M. después de haber hecho, en union de los delegados france-ses, la exploracion facultativa de los luga-res por donde podria pasar la via férrea, siendo recibidos por todas las poblacio-nes con el júbilo que da la esperanza de oír dentro de corto tiempo silvar la lo-comotora por el fértil Ampurdan, atrave-sando luego el Pirineo para unirnos en fraternal lazo con nuestra nacion vecina.

OTRO MAS.—Por lo visto, va á abrir-se, sino se ha abierto ya, otro Estableci-miento privado de instruccion en esta vi-lla. A decir verdad, y haciéndonos el eco de la voz general, contando la villa, de muchos años, con una Escuela pública muy concurrida, con profesor superior y algu-nos elementales, sin duda de las mejores de la Provincia, y, por añadidura, ha-biendo varios establecimientos privados an-tiguos y de crédito, nos parece, por lo que la poblacion permite, no se puede esperar tomen profunda raiz los que de nuevo in-terten plantearse. Dice el refran que «lo que abunda, no daña;» pero los refranes tienen tambien su parte de mentirilla y se contradicen á veces entre sí; y por aque-llo de que «el último mono suele ser el que se aboga» pudiéramos temer que fal-tase gente menuda á dicho nuevo Estable-cimiento.

QUE CORRA LA NOTICIA.—Leemos en el periódico de los Pirineos orientales:

MATRIMONIO.—Un profesor, que tiene 42 años de edad y 24,000 francos, desea ca-sarse con una doncella ó viuda que ten-ga 6.000 francos.—Dirigirse, en carta fran-queada, á A. B. calle des Changes, 37, Tolosa.

¿TIENEN RAZON?—Varios pueblos nos dicen que seria útil tuviesen todos los es-tancos una caja para admitir las cartas, pues, por varias razones, seria mejor que enviarlas á la casa particular del correo, que no tiene buzón. A mas de que asi se hace en varias poblaciones de mucho tiempo acá, y, en cosa tan sencilla, bien pueden asemejarse las unas á las otras.

Á QUIEN ALCANCE.

Que está el gas calenturiento
un consumidor proclama;
sin duda no ve su llama
cuando el reloj la una da;
pues á tal hora, reunida
bajo su luz, antes pura,
se ve mas de una figura
apuntando al tres y al as.
Que para los que debieran
seguir la villa rondando,
tal escándalo evitando
por las calles y á hora tal,
no alumbre el gas, lo concibo;
mas tambien posible fuera
que á tales, el gas hubiera
pegado su horrible mal.

LA COMEDIA DE OPINIONS.

Molts de diferents estats
se reuniren un dia
per veurer qui explicaria
ab termes mes acertats
lo qu' á juntarlos movia.
Era cuestió delicada,
tots rahó tenir volian,
y definir no sabian
la llibertat desitjada
ab la que molts tan somian.
UN DIPUTAT.—Es posar
trabas al rey absolut,
es formar un Estatut
per sas accions coartar
y l' poble sia atingut.

PERIODISTA.—Es llibertat
una prenda molt hermosa

per la que tothom expòsa
á llum son escrit amat,
sens que l' fiscal fassia nosa.

UN PILOT.—Joya es molt grata,
que permet en port mercant
arribar al navegant
descarregant sa fragata
sens ordre del comandant.

Contra del codig maritim
no entregar los documents,
del Resguart á los agents
no pagar lo dret legitim,
á despit de lleys vigents.

PRESONER.—Es las cadenas
traurer de las mias mans,
ser membre dels ciudatans,
y no sufrir eixas penas
contrarias als drets humans.

ALCALDE.—Fer un acort
es ab tot l' Ajuntament,
y si eix en massa hi consent,
obrem tant si es dret com tort
trepitjant tot document.

UN QUINTO.—Vos equivoqueu:
es no servir á mon rey
en lo militar servey;
del tabal no oír la veu,
puig es gravosa eixa lley.

INNOVADOR.—Consisteix
en seguir la religió
qu' ens aparesquia milló,
y nostres passions, cumpleix
perqu' en tot hi ha salvació.

DEIXEBLE.—Es fugir de l' aula,
no estudiar la conferencia,
sens del mestre l' anuencia
tenir com éll la paraula,
y en la classe armar pendencia.

DIPLOMÁTICH.—Estich cert
es una reina y senyora,
que consent, sense demora,
no deixar may res per vert
conquistant cualsevol hora.

UN QUIDAM.—Jo he acertat:
estriba en ser tots iguals
repartintse los caudals
formant lo poble l' Estat,
y evitarém graves mals.

MAGNATE.—Es lo gobernar....
Mes, basta ja de rahons,
diu un, aquíexas cuestions
ja es ocasió d' acabar
abans que anar á trompons.

¡O paraula llibertat!....
¡parlan de tú y no t' comprenan!....
¡ay, Bahnes, cuants t' anomenan
y may no t' han fullajat,
nobstant saber tot pretenan!

C. P. y T.

REMITIDO.

SS. Redactores del periódico EL AMPURDANÉS.

Muy Sres. nuestros: Esperamos merecer de VV. la insercion, en su apreciable pe-riódico, de las siguientes lineas:

Encontrándonos ya en el último mes del año, época en la que debieran sacarse á pública subasta los arbitrios municipales de esta villa, y no teniendo aun noticias de cómo ni cuándo piensa el M. I. Ayun-tamiento verificarlo, hemos creído conve-niente llamar la atencion de quien cor-respondia acerca de este asunto, puesto que de no poderse subastar los espresados ar-bitrios con la anticipacion necesaria para que los subastadores puedan proporcionarse todo aquello que les es de absoluta y precisa necesidad, será fácil y casi se-guro que no asciendan al tipo á que as-cenderian. El inconveniente mas grande que viene á atravesarse, y que hará, en tal caso, retraer á algunos subastadores de tomar parte en la subasta, ó á lo ménos de ofrecer el tipo que ofrecerian, es el de que se entreñen el año nuevo sin haber obtenido la cor-respondiente aprobacion para poder ello

mismos recaudarse los derechos impuestos sobre determinadas materias, porque esto, como es natural, les puede hacer prever una pérdida, que no la recordarian tan solo, si pudiesen desde el día 1.º del mes de Enero próximo administrárselo todo, como así debiera de ser.

Estas observaciones no creemos que pasen desapercibidas por el M. I. Ayuntamiento, puesto que es posible que ello acarree un déficit en el presupuesto municipal; déficit que, en tal caso, redundaría en perjuicio de todos los contribuyentes de la población, por ser ellos quienes deberían de cubrirlo.

Aprovechan esta ocasión, Sres. Redactores, para ofrecerse de VV. atentos servidores Q. B. S. M.

Unos que desean tomar parte en la su-
basta.

REMITIDO.

Figueras 4 de Diciembre de 1861.

Agradecido el que suscribe, á la buena correspondencia y fina atención de los Sres. Inspector y Sub-Inspector de la compañía francesa de seguros contra incendios denominada LA PATERNAL, por haber satisfecho, sin necesidad de árbitros, y tan solo por indicación de las partes, todo lo que creyeron justo, relativo al siniestro ocurrido en la noche del 26 al 27 del finido Noviembre, en una casa de mi propiedad, sita en la calle de S. Simon, me creeria faltar á un sagrado deber si no hiciera público, como lo hago, mi agradecimiento, no solamente para satisfacción de los espresados Señores, sino tambien por lo que puede resultar en pro del crédito de LA PATERNAL.

Soy de VV. atento S. S. Q. B. S. M. — Juan Clará y Morell.

MERCADO DE FIGUERAS DEL DIA 5.

Trigo.	de 80 á 81	rs. cuartera.
Centeno.	56	” ”
Mezcladizo.	68	” ”
Maiz.	47	” ”
Habas.	52	” ”
Habones.	60	” ”
Arbejas.	48	” ”
Mijo.	64	” ”
Panizo.	72	” ”
Cebada.	34	” ”
Avena.	28	” ”
Habichuelas.	96	” ”
Aceite.	52	rs. mayal.

ANUNCIOS.

CASINO FIGUERENSE.

La Junta de Gobierno de dicho Casino, en virtud de lo prevenido en la base 8.ª de las fundamentales, previene á los señores Sócios, que el día 15 del actual, á las 8 y media de su noche, tendrá lugar la reunion general extraordinaria al objeto de proceder á la eleccion de los individuos que deben componer la Junta para el año de 1862.

Si en el espresado dia 15 no llegase á reunirse mayoría, conforme previene la base 40.ª, la reunion general se celebrará el dia 16 á igual hora, advirtiendo que, sea cual fuere el número de votantes, se procederá á la eleccion de la espresada Junta, conforme así está determinado en la 44.ª base de las mismas fundamentales. — Figueras 8 de Diciembre de 1861. — P. A. D. L. J. D. G. — Manuel de Pablo, Secretario.

LA DISTINGUIDA.
AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS,
GRAN CASA DE CONSIGNACION
Y GÉNEROS Á COMISION.

RESPONSABILIDAD, PRONTITUD Y ECONOMÍA. ULTRAMARINOS, DROGUERÍA Y LIBRERÍA.

D. Francisco Rino y Lopez, en Badajoz, ofrece su acreditada casa, la cual se encarga de cuantos negocios se le confien de la provincia y fuera de ella.

Cuenta con corresponsales al efecto en las capitales de España, Ultramar y el Extrangero.

Recibe comision para comprar y vender frutos del pais, como lanas, cereales etc. Admite en comision, para su venta, libros, objetos de escritorio, perfumería y efectos de todas clases.

Cree oportuno advertir que, para el caso de encomendarse administraciones ú otros encargos en que se requieran ó deseen fianzas, pueden darias á satisfaccion de los interesados. 5

COLEGIO DE S. LUIS GONZAGA DE PRIMERA ENSEÑANZA. CALLE DE PALS, N.º 6, PISOS 1.º Y 2.º, FIGUERAS.

PROSPECTO.

Dicho Establecimiento se abrió el día 1.º del actual, bajo la direccion de D. José Batlle y una Sociedad de Profesores suficientes para su desempeño. Se admiten pensionistas, medios y esternos; quedando siempre, los discípulos confiados á la custodia é inmediata vigilancia de uno de los profesores, sin exceptuar los jueves ni dias festivos.

La enseñanza primaria, en toda su estension, viene á cargo del director Señor Batlle, ayudado de otro profesor.

La religiosa y moral, al del Reverendo Don Martín Fontanella.

La de teneduría de libros y de los idiomas Francés é Inglés, al de Mr. Juan Bautista Lamolie.

La de música y canto, al de D. Francisco Salleras; y la de piano, al del Reverendo D. Isidro Lleis.

Las clases ordinarias empiezan á las 8 de la mañana y 2 de la tarde, concluyendo á las 12 y 5 respectivamente.

Además, para la enseñanza de las materias designadas á Señoritas y adultos, se destinan las horas siguientes:

SEÑORITAS.

Francés. . . . Desde 10 á 11. (mañana)
Instruccion primaria. » 11 á 12. (id.)
» » » 1 á 2. (tarde)

ADULTOS.

Instruccion primaria. Desde 7 á 9. (noche)
Francés y Teneduría. » 8 á 10. (id.)

El Director, al emprender la idea que concibió de establecer este Colegio, no tuvo ni abriga mas deseo que procurar á los padres de familia cuanto es necesario á fin de que sus hijos reciban, sin los obstáculos é inconvenientes que hasta ahora se han presentado, toda la instruccion apetecible.

En el sorteo de la rifa de dos floreros de marisco, verificado el domingo próximo pasado, á favor de Ntra. Sra. de los Dolores, ha salido premiado el núm. 882.

CRIADEROS

DE LOS HERMANOS SALA Y ARNELLA Y COMPAÑIA, SITUADOS EN CASTELLON DE AMPURIAS.

En los acreditados criaderos de los Señores Sala y Arnella y Compañia se encontrarán los frutales siguientes:

- Perales: de verano, otoño y de invierno, de 3 á 20 rs. pié.
- Manzanos, de id. id. de 3 á 6 rs. id.
- Melocotoneros, de 2 á 4 rs. id.
- Avellanos, de 2 á 4 rs. id.
- Albaricoqueros, de 2 á 4 rs. id.
- Ciruelos, de 3 á 5 rs. id.
- Cerezos, de 3 á 6 rs. id.
- Castños, de 3 á 6 rs. id.
- Membrillos, de 2 á 4 rs. id.
- Nisperos, de 4 á 8 rs. id.
- Nogales, de 4 á 6 rs. id.

Plantel para arbolado de ribera, como son: álamo blanco de grande hoja; de hoja regular; blancacho superior; id. comun; del Canadá; de la Carolina y de la Virginia, los hay de 20, de 30, de 50 y de 100 reales el ciento.

- Plátanos: de 20 rs. el ciento; y de 2 á 4 rs. pié.
- Olivos: de 2 á 20 rs. id.

Arboles y arbustos siempre verdes para cercados, paseos y jardines, á varios precios.

Dahalias, crisantemos, jacintos, francesillas, anémonas, etc, etc, á precios módicos.

Los pedidos se dirijirán á los Sres. Sala y Arnella y Compañia en Castellon de Ampurias, Plazuela de las Monjas; en Figueras, calle Nueva, núm. 102, y en Barcelona, calle de San Honorato, núm. 5, almacén de papel.

LA UNION.

Compañia General Española, de Seguros contra Incendios, á prima fija.

Representante en Figueras. — D. Juan Fina, Plaza de la Constitucion.

Se alquila para Enero próximo la cómoda casa, con espaciosa tienda, sita en la calle de la Cárcel núm. 5. Informará el inquilino de la misma, D. Mauro Bassols, platero; ó bien podrán dirijirse al dueño de dicha casa, D. Rafael Bassols, Cadaqués. 4

Se venden una casa, algunos solares y dos fincas rústicas, sitas en la villa de Rosas y su término. Informarán D. Jacinto Salvador en dicha villa, y D. Juan Manich en ésta. 2

FARMACIA.

Se pretende tomar á censo ó arrendar una, ó tener participacion en ella. Dirijirse á D. Carlos Portocarrero, Plaza, Figueras. 4

Hay para vender una casa en el centro de la calle de la Cárcel. Informarán en el Estanco de dicha calle.

Se necesita un jóven para aprendiz en la tienda del Sillero D. J. Pairó, Placeta.

TEATRO.

FUNCION PARA HOY DOMINGO, 8.

El drama en 6 cuadros:

POLDER, ó EL VERDUGO DE AMSTERDAM.

Dando fin con el baile del género francés:

LOS MARINEROS VENECIANOS.

Entrada 2 rs.

A las 7.

Por todo lo no firmado el E. R. — JUAN MANICH.